
金門縣106年度第二次發展遲緩兒童早期療育推動委員會會議記錄表

會議日期 中華民國106年 12月 6日 時間 14:00～17:30

會議地點 本府大禮堂

主 持 人 林秘書長德恭 記錄 童齡瑩

出(列)席人員     如簽到表

會議內容

一、主席致詞:

    略

二、業務單位報告:

    略

三、上次會議事項及執行情形&委員提問與討論：

    (一)目前語言治療師人數在金門有幾人?( 提問人: 林委員德恭)

        教育處回覆:目前語言治療師是服務在金城幼兒園教師，其上班時間也無法

        進行療育課程，105年由財團法人許氏宗親會得標，106年該宗親會棄標， 

本年度語言治療師僅以兼任的方式進行。

    (二)語言治療採兼任方式有無影響效度? (提問人: 林委員德恭)

        教育處回覆:外包方式可減少行政流程，採兼任方式在溝通上會比較費時。

    (三)目前語言治療小孩有幾位?( 提問人: 林委員德恭)

        早療中心回覆:目前有60幾位，通常會有語言合併認知的遲緩。

    (四)語言治療的需求要多加提昇時數，教育處都是兼任的，療育是越早越好，希

        望相關單位要加強，社會處在委託契約的部分也要規範清楚加強督導。(提  

        問人: 陳委員東慶)

    (五)語言治療可與聽語協會聯繫，語言治療有2位兼任的，0-6歲以外也需要， 

        1-10月只有140幾次，對孩子幫助有限，建議家長也可以學習在帶小孩學

        習。(提問人:雷游委員秀華)

        早療中心回覆:

        語言治療的課程有些家長也會進來，會去評估和衛教，因為每個小孩上的頻

        率會因為遲緩程度不同而有所不同，有構音上的療育也有教保員可以帶，語

        言治療老師也會與老師溝通是跨專業的，因為今年的講座已經規劃了，明年

        會以親子工作坊的方式進行。

    (六)現在少子化，有遲緩問題的家庭是很難過的，機構要與家庭融合，語言療  

        癒要及時不用在等明年規劃，社會處也要加以掌握，機構的必要性要檢討也

        可因地制宜，採固定時間會更好。(提問人: 林委員德恭)

    (七)幼保法實施已經5年了地區還沒有針對2歲入做處理，應針對2歲遲緩的

        兒童優先處理，下次會議請針對2-3歲的小孩目前是在公托還是在特教班  

        進行盤點。(提問人:雷游委員秀華)

        教育處回覆:因空間的問題，公幼專班會有問題，預計 12月中會提相關會議

        討論。

        許委員碧華(金城幼稚園園長)回應:台灣入園是抽籤，地區都是免費的，要 



收是要全部都收，且 2-3歲師生比是1:8；三歲師生比是1:15，且地區房價

上漲房房舍取得不易，2歲納入公托也將影響師生比，勢必教師數增加，學

生數下降壓縮到3歲的小孩入園。

      (八)請教育處做      2-3      歲幼兒現況的盤點。  (林委員德恭裁示)

      (九)篩檢率68.3%有近兩千人未篩檢到，衛生局有無追蹤?( 提問人: 雷游委

員秀華)

          衛生局回覆:僅有到醫院診所打針才有篩檢。

          林委員德恭回覆:目前地區籍在人不在的問題很嚴重。

          許委員碧華回覆:3-6歲幼生管理系統可查到 80%但在大陸是找不到的。

          早療中心回應:人如果在國外一回來就發現是嚴重遲緩上小一也有很大困

難。

       (十)在社會情緒發展遲緩人數算多，服務情況如何?金門醫院有無服務數  據?

( 提問人:雷游委員秀華)

           金門醫院回覆:若有情緒發展困難會轉介給早療中心及復健門診、物理、職

能門診。

           早療中心回應:有情緒發展困難會轉介兒科醫師，也有教保員團體課程，

如有學校問題也會與學校、家長討論。

     (十一)自閉症在會議資料數據上是看不到的，依統計資料顯示每69人就有一  

           個自閉症，班級也會受影響。(提問人:雷游委員秀華)

           早療中心回覆:醫院在診斷上只會給疑似，不會給確診。

     (十二)國高中生有自閉症注意力不集中，學校如何控管?( 提問人:林委員德 

恭)

           教育處回應:特教學生目前是採融合式，都要回歸到普通班，我們有同儕

           宣導，環境也會調整，並督導學校，定期了解這些學生。

     (十三)對於早療中心以家庭為中心的內容為何?( 提問人:雷游委員秀華)

           早療中心回應:我們的團隊是資深跨領域，精細動作可藉由孩童在家務  

上的協助，不會以理論，而是以工作坊讓家長進來一起討論的方式，也

會希望父親也能一起參與。

      (十四)交通費比療育費高的部分，健保有補助，金門醫院亦可向健保署申請

(建議人:雷游委員秀華)

      (十五)有關於早療補助的數據正確性上有疑義。(提問人:施委員志宏)

            社會處回覆:將重新確認數據。

      (十六)語言發展真的很重要，要掌握也要確實落實。(建議人:施委員美珠)

決議:0-3歲有發展遲緩的議題真的很重要，2-3歲的部分請教育處辛苦一點做主導，

     另家庭為中心的療育，父母和兄弟姊妹都要一起來比機構還重要，也請早療中 

     心、社政、衛政、教育單位等一起來把早療的工作做好。 

六、臨時動議:

    無

七、主席結論:

    略

八:散會:



   下午 17時 30分。

                                   


